

Para todo lo relacionado con este diario diríjase a  
**EDUARDO CAICEDO S.**  
 Redactor—Administrador  
 Correo a domicilio  
 Carrera Flores No. 23

# El Derecho

DIARIO CONSERVADOR DE LA MAÑANA

Prezento de suscripciones  
 A domicilio y provincias \$ 2.50  
 En la oficina ..... 2.00  
 Mensaje anual ..... 0.10  
 ANUNCIOS Y REMITIDOS  
 Precios convencionales

AÑO VII Quito, Viernes 18 de Febrero de 1927 No. 1.759

## La Dictadura ha resuelto eternizarse en el gobierno

El Comercio de esta ciudad, periódico que puede ser calificado como órgano de la dictadura militar que nos domina, acaba de publicar la siguiente información, que los conceptos mos de un verdadero acontecimiento:

«Tenemos conocimiento, dice el aludido diario, que el señor Ministro de lo Interior ha declarado a uno de los corresponsales de la prensa de Guayaquil, que es una tarea ardua por los políticos, bajo la realización de las labores de la Misión Kemmerer, aquello que se hubiesen promovido disgustos en el seno del Gobierno por la fijación de la fecha en que se reuniría la Constituyente; y que la Misión Kemmerer hubiese insinuado el inmediato retorno a la constitucionalidad; pues el señor Ministro ha manifestado que la versión sobre el último punto es todo lo contrario; es decir, que el profesor Kemmerer ha manifestado que la forma de gobierno más propia para la realización de sus proyectos es, precisamente, la Dictadura.»

«Puede haber en un hombre, en un régimen, mayor frescura, mayor escandalo, más franqueza? Ya la Dictadura ha resuelto quitarse la careta, exteriorizando sin escrúpulos su voluntad de eternizarse en el Gobierno; podemos decir que las palabras del llamado Ministro de lo Interior, cuando apela a la opinión del doctor Kemmerer para no soltar el poder, son las palabras oficiales que expresan claramente la voluntad de los dictadores que, apropiados de la República y sacando el viento de mal año, le hacen decir a un sabio lo que sólo pudo ocurrírsele a un tonto o a un interesado que busca pretextos para no salir su presa.»

De las palabras ministeriales lo que podemos sacar en limpio, sin tomar en cuenta aquel absurdo de llamar a la Dictadura, es la verdad de que los dicta-

dores han resuelto seguir indefinidamente apoderados del poder, sin convocar la Constituyente ni volver al régimen republicano.

Ya sabes, pues, el pueblo a lo que se ha de tener en materia de promesas y de cifras relacionados con la Asamblea Nacional que no ha de tener lugar la Constituyente; porque los que actualmente están adueñados del mando saben muy bien que una Asamblea, cualquiera que sea, les ha de poner a un lado por ineptos e insignificantes; porque, por ley natural al establecerse la normalidad ha de bajar al suelo la basura que se levantó con el huracán; porque a los cuervos que merodean sobre el cadáver no les conviene que desaparezca la corrupción del ambiente en el que medron a sus anchas.

Y por qué el experto Kemmerer hubiera afirmado que la dictadura es la más apropiada para realizar sus proyectos? No seguramente por la capacidad de sus hombres, ni por su ciencia y experiencia; no tampoco por su patriotismo y desinterés, por que todos conocemos que la característica de los dictadores militares y civiles es la improvisación, la imprecisión, la inexperticia, la mediocridad o insuficiencia, la falta de amor a la patria y la obra de codicia y egoísmo.

No tampoco la libertad de acción e independencia de procedimientos, que pudiera alegar la dictadura diciendo que no reconoce trabas legales ni compromisos políticos; porque a todos los cuervos consta que esta dictadura no es la de un hombre solo, sino la de miles de militares y cientos de civiles que no gozan ni de libertad, ni de independencia, ni de imparcialidad; por que, si bien no reconoce trabas legales, está esclavizada con los grilletes de los compromisos, de las consiguas, entre las cuales no dudamos que obedecan a las mescolanzas y bolcheviques.

## PLUMADAS

Trayendo el agua de la fuente.—El Plan de enseñanza del doctor Rubbel y del doctor Manuel María Sánchez.—Deberes para con los animales, las plantas y los minerales.—Quién quitó de ese Plan los deberes para con Dios.—Fracaso del Plan y de los institutos normales.—Sus frutos: ignorancia y corrupción de costumbres, según paladina declaración de los Ministros.—Ucútegui y Murguettio quieren dañar aun la obra de los establecimientos libres y enturbiar el agua cristalina.—Deberes y obligaciones de la autoridad escolar en los establecimientos de enseñanza libre en las naciones cultas.—Higiene

El liberalismo socialista, triunfante el 95, se propuso entre otras reformas la de la enseñanza de la juventud, la de desorientar y romper a las nacientes esperanzas de la Patria mediante sus planes, programas y sistemas, hijos del consorcio de un malvolencia y de un insipiente pedagógico.

Dijimos a los establecimientos de enseñanza secundaria cortados por el pitón del llamado Instituto Nacional (de Mejía), cuyos frutos amargos saborea entre visajes y convulsiones la madre común; no olvidemos de anotar el curso de la disolución de la juventud universitaria, asfixiada en un ambiente deletéreo, privada en absoluto de orientación definida e ideas nobles, como en ocasión solemne, en el Centenario del nacimiento de Pastern, deploró en las barbas de sus mismos pedagogos y redactores una de las víctimas de la sistemática descomposición universitaria. Diga mos una palabra de lo ocurrido en la enseñanza primaria, pasando también muchas cosas referentes a ella, acordémonos (tan sólo del Plan escolar vigente elaborado a tientas por el pedagogo alemán doctor Rubbel bajo el ministerio y dirección del doctor Manuel María Sánchez, actual Rector del Colegio de Mejía.

Plan ya elaborado a tientas, esto es, sin estadísticas ni contribución alguna pedagógica de parte del Ministerio del ramo y de las autoridades del Gobierno de entonces, excepto, visto es está, la de tildar en el Ministerio del citado doctor los *deberes del hombre para con Dios*, que el protestante Rubbel escribió como primer artículo de un proyecto de Plan, imaginándose, sin duda, que las autoridades escolares del Ecuador tenían de la raza que en todas las zonas y los climas admite y confiesa la existencia de Dios; y así en el mencionado Plan quedaron estampados los deberes para con los animales, las plantas y los minerales en lugar del deber de honrar y amar a Dios sobre todas las cosas y de amar y servir al prójimo por amor a Dios.

Y volviendo a las deficiencias y errores pedagógicos del Plan, recordemos la frase textual del maestro alemán: «Señores (Profesores) dijo gritando y en el colmo del despecho en la sala del Congreso Pedagógico, yo me he designado pidiendo al Gobierno datos y estadísticas para la formación de este Plan; me ha dirigido a los Gobernadores y demás autoridades; pero nadie me ha contestado ni enviado una idea, un pensamiento saludable; con todo, se me ha pedido, se me ha exigido darles un plan de enseñanza. ¡Pues Plan de estudios se

me ha pedido, y tanto me han presionado para que os lo dé, ¡ahí tendréis Plan si ya tenéis Plan de enseñanza!.....

Y así fue que desde que lo conoció la República, padeció el dicho Plan una crítica general de parte principalmente de la misma prensa liberal, que lo flogó y ridiculizó en todos los tonos, juzgándolo inconsciente, rimbombante e hinchado con la vanidad y el hemo de las ciencias, muy perjudicial a la formación del niño, ajeno a la práctica diaria y a las necesidades del individuo y del país....

En una de las últimas administraciones precedentes a la revolución de Julio, las mismas autoridades escolares se propusieron la revisión y reforma del citado Plan de enseñanza, y nombraron una comisión de maestros laicos sin títulos ni autoridad para tal empresa, y ahí se quedó ello.... Y el laicismo y sus planteles se movieron y se movieron asfixiados a tientas y a loas, sin orientación definida, sin un ideal noble y levantado, para valer nos de la frase del aludido universitario.

Hé ahí entre otras la razón del fracaso de las escuelas normales y por ende de todas las escuelas durante más de treinta años, fracaso paladinamente declarado por varios ministros de Instrucción Pública, hasta uno de los últimos, el Sr. Dr. Pablo A. Váscaros, que fue tan explícito en sus declaraciones, y lamentó no sólo la quebra de la enseñanza fiscal y la esterilidad de las inteligencias infantiles sino la degeneración moral, la perversión del corazón de los niños conducidos sin moral religiosa por el rebaldón del laicismo ateo y materialista.

La misma queja de la corrupción de la moral infantil se vio en el caso deplorar a su vez el Ministro Treviño, a pesar de su liberalismo y su mismo: así lloraba un estallido dentro de la calaverera de su víctima....

Y más antes una autoridad pedagógica raclena lista de mayor cuenta, tuvo que confesar que los niños adiestrados por la enseñanza sin Dios, *se vuelven vagos y ladrones*, según Víctor Hugo «han dices», muy apropiados para engrosar las filas de Marx y de Lenin, el dios de los comunistas rusos y mejicanos, al fido de los vagos y ladrones, de los cuatro socialistas ecuatorianos y en su retrato ya aparecía en Quito, en el número primero de *La Fragua*, periódico del bolchevismo del católico y de la llamada Dirección de Estudios de Pichincha....

Pasa un ejército de desnaturalizados, ignorantes y bandidos es lo que se propone sacar el laicismo socialista de sus escuelas; y no contento con esta labor nefanda, quería también introducir en los planteles libres del catolicismo para prescribirles sección al Plan de los fracasos de la inteligencia y las quebras del corazón....

Dejando a parte al aspecto moral y religioso del problema, llamemos la atención de la sociedad y del propio Gobierno hacia esa tendencia de ese hombre que llamamos Director de Estudios a introducirnos aun en los establecimientos de enseñanza libre con sus leyes, ordenanzas y reglamentos, moldeados en la turquesa del consabido Plan, a fin de inutilizar y llevar al fracaso aun los establecimientos de enseñanza

## Para las señoritas

Se pone en conocimiento del público, que en la casa del Centro Católico de Obreros, se ha instalado un Taller donde las señoritas que desean conseguir trabajo, puedan aprender toda clase de obras manuales.

El afamado sastre Sr. Miguel A. Castañal dicta las clases de corte los miércoles de 5 a 6 p. m.

Para más amplios informes, sírvase dirigirse a la casa de la calle Rosafuerte No. 99.

## Señores católicos

Se interesan Uds. por los agradables intereses de la Iglesia y de la patria; tomen el avance del bolchevismo; desean la conservación y defensa del orden social cristiano? — Pues apoyen la buena prensa moral y económicamente, con suscripciones, avisos y propaganda.

## Aviso Productivo

Se vende una casa con cinco servicios en medio de un lote de terreno con abalada y por tres calles que mide treinta varas de ancho por ciento de largo; situada en la calle Mejía, barrio del Hospital y frente al Obalete Pise. La persona que interesa, hable con el Sr. Eliseo Z. Marillo para que le instruya el precio y sus pormenores.

Riobamba, Febrero de 1927.





# De provincias

## DE GUAYAQUIL

La sociedad, especialmente la de los círculos mercantiles y bancarios se encuentra profundamente preocupada con los proyectos de la ley de la Misión Kemmerer, y se temen nuevas complicaciones y dificultades, tanto en el comercio como en la economía pública y privada.

Ojalá que de tantas estancias, proyectos y gastos de aquella costosa misión resulte algún beneficio para el país, que compense en algo los caudales invertidos en pagar a los técnicos extranjeros; y que al Ecuador le quede al menos algo para pagar las recetas dadas por el médico de las agonizantes finanzas fiscales y económicas Sr. Kemmerer; aun cuando muy bien puede suceder que los últimos recursos se empleen en los honorarios de los enfermeros de la nación, y no quede nada para alimentos del paciente, el pueblo, que, pese a poco, va aniquilándose de consumo.

Y no sería muy consoledador que digámonos, que a pesar de tantos estipendios, ejércitos y esperanzas continúe o tal vez se agrave más la crisis que padecemos.

Comenzaron los exámenes de la Escuela de Aviación, aunque no sabemos en qué aparatos practiquen los alumnos de dicho plantel, ya que hasta la fecha han sido destruidos casi todos los aviones por la desgracia o la impericia de algunos de nuestros técnicos del aire que sino se pierden en las nubes bechan a perder la exigua flotilla nacional.

El Director General de la Armada ha pedido al Ministro de Guerra y Marina que se hagan economías en el casaropero Libertador Bolívar, disminuyendo el personal de aquella nave dejando tan sólo unos diez individuos.

## Gran Hotel Continental de Ambato

En este magnífico hotel, uno de los mejores de la República, instalado con todas las comodidades, elegancia y confort moderno, y que cuenta con un bien surtido Bar, amplios salones para comedor y cuartos de pasajeros, se atiende con prontitud y esmero a todos los viajeros y clientes que se dignen ocupar este hotel, que está a disposición del público.

Ambato, Febrero de 1927

## La caída de la Dictadura

Como omeletista, vendo en Ambato cosas, trenos, para chalets, quintas, etc. Referencias en casa del suscriptor. — Carrera Cevallos, casa No 4 — José Raimundo Galarza — Ambato, Diciembre 29 da 1926

## Almanaque de bolsillo

El calendario, civil y religioso para 1927, publicado por la Revista Dios y Patria de Riobamba, está de venta al precio de veinte centavos el ejemplar en el almacén de la Señora Rosa Paz. — Junto a la Compañía de Jesús.

al mundo de un oficial para la limpieza y cuidado de las máquinas. Ojalá se atienda a esta industria, aunque en las estancias oficiales se acostumbra poner chicos de mercader cuando se habla de economías o de disminución de impuestos excesivos.

## DE RIOBAMBA

Se ha intensificado en estos días el movimiento social con la llegada de numerosas familias de Guayaquil que vienen a pasar en esta ciudad la temporada de invierno.

La sociedad sensata de esta ciudad se halla profundamente indignada por el grosero desahogo sectorial de una hoja suelta en la que se ofende a nuestro meritorio Prelado, Imo. Sr. Latorre honra de la Patria y esclavo del príncipe de la Iglesia ecuatoriana.

## DE CUENCA

En el hospital de esta ciudad se produjo un grave incendio; los perjuicios causados se calculan en \$ 2.000. El caballero guayaquilino señor Rodrigo Puig obsequió 100 sueros a dicho hospital para cooperar a la reparación de los daños causados por el incendio.

Sosaba que el Gobernador de la provincia del Cañar, doctor Barzallo ha renunciado irrevocablemente aquel cargo, alegando como motivo el que se le termina la licencia del profesorado que desempeña en la universidad de esta ciudad.

## Plantitas

de eucaliptos corpulentos producen abundante pulpa para la fabricación de papel, a ochenta centavos el ciento.

Oleas de seda al mismo precio. — Carrera Ambato No. 160 entre el Hospicio y Plazoza Victoria.

# A nuestros suscriptores

Suplicamos a nuestros suscriptores de provincias que adecudan de suscripciones vencidas, se dignen cancelarlas, a la brevedad posible, a fin de normalizar las entradas de este diario y laborar por su continuación.

EL ADMINISTRADOR.

Febrero, 7 da de 1927.

## Información local

### Boticas de turno

Durante la segunda quincena del presente mes: «Universa», situada entre las carreras Guayaquil y Manabí (Plaza del Teatro Sucre). «Sucre», carrera Sucre intersección García Moreno. «Internacional», entre las carreras Guayaquil y Bolívar (Plaza de Santo Domingo).

### De Teatro

El Ministerio de Instrucción Pública concedió el Teatro Sucre a la Compañía de Opreta y Zarzuela para que dé en él una función, el jueves 24 del presente mes.

Últimas cotizaciones del cambio

El mercado de Nueva York cotiza monedas extranjeras a los siguientes tipos:

**Cotizaciones en sueros**  
Libra esterlina a \$ 24 28  
Franco francés 0 1889  
Franco suizo 0 9233  
Franco belga 0 8877  
Lira papel 0 2066  
Peseta española 0 8093  
D.lar computado 4 80

**Cotizaciones en dólares**  
Libra esterlina \$ 4.8470 00  
Franco francés 0 0392 37  
Lira italiana 0 0427 50  
Franco suizo 0 1923 00  
Peseta española 0 1672 50  
Marco oro 0 9370 00  
Sol peruano 0 3200 00  
Peso chileno 0 1209 00  
Franco belga 0 1390 00  
Florin holandés 0 0389 50

Para la carretera Sur El Ministerio de Obras Públicas se dirigió al de Hacienda pidiéndole explícita la orden de pago de diez mil sueros mensuales, para destinárselos a la reparación de la Carretera del Sur, de acuerdo con lo estipulado en el nuevo contrato celebrado con el Ingeniero señor Manuel A. Navarro.

Reorganización del Concejo del Milagro

Ayer se expidió el Acuerdo correspondiente reorganizando el Concejo Cantonal del Milagro, con el siguiente personal: José J. Bohórquez, Vicente Oonaba, doctor J. Blarzo Franco, doctor Francisco J. Martínez Serrano, Emilio Morner, doctor Remigio S. Palacios y Antonio Torres.

Para Esmeraldas Por Decreto Ejecutivo de ayer se nombró a los

señores doctor Leonides Direct, Jorge D. Heñán y Ramón Oñiriboga R., vocales principales de la Junta de Obras Urbanas de la ciudad de Esmeraldas; y a los señores Alejandro Ortiz P., Fernando Rueda y Humberto Trujillo G., vocales suplentes de la misma Junta.

### De Administración

Se nombró al señor Benigno Polo, Teniente Político principal de la parroquia de Guarigang (Azua).

El señor José Ponce fue nombrado Teniente Político principal de Pucará (Manabí).

Nombró al señor Francisco Acosta Administrador de la Oficina de Correos de San Gabriel; y a los señores Agustín Sánchez y Antonio Toral J., Ayudante y Amanuense, respectivamente, de la Administración de Correos de Ocnaco.

Alejandro Suárez, cabo del resguardo de la aduana de la Libertad; Víctor Pazmiño, guarda recaudador de la Colección Fiscal de Quito; y Alejandro Virgilio González y Luis Paladines, guarda recaudadores de las Colecciones Fiscales de Huigra y Palta, respectivamente.

Se nombró al señor Néstor R. Dierens, Teniente Político principal de la parroquia Perucha.

Se nombró al señor doctor Carlos Espinosa F. Kemith, Director de Estudios de la provincia del Tungurahua.

Se nombró al señor José Ignacio Lizarrabuena, Secretario de la Comisión Nacional del cantón Alausí (Olimbrazo).

Los señores Francisco Javier Castillo y Carlos Manrique, fueron ayer nombrados Tenientes Políticos principales de las parroquias Puerto de Cayo y López (Manabí), respectivamente.

## Se compra un cine

Se necesita un a para cinematográfico en buenas condiciones.

Referencias en la Administración de este diario. VIII 8 v 12

## Social

### VLATIMOS:

De Ibarra llegaron la señorita Sofía Merlo y el señor Carlos A. Merlo. Ya salieron.

Partieron a Ibarra el señor César Pérez y el señor José María Madera. De la misma ciudad llegaron la Srta. Madre Elena Díaz y los señores Segundo A. Dávila y Luis María Loza.

De Cayambe el señor Carlos A. Calisto.

Partieron a Otavalo los señores Rinaldo Chávez y Pío León López.

A Cayambe el señor Ulpiano Jarrín. A Machachi nuestro querido amigo señor don José Ignacio Albuja.

### ENFERMOS:

Se encuentra enferma una niña del señor doctor Alejandro Ribadeneyra. Hacemos votos por su mejoría.

Ha ingresado a la Clínica Ayora Villavieciente, a consecuencia de un nuevo resaca en su salud, el digno y benemérito sacerdote señor Prebitero doctor Arcadio Cobo. Queremos Dios concederle una mejoría definitiva.

Ha entrado a la misma Clínica la señora doña María de Zaraza.

Guarda cama el señor don Julio Guarderas.

Se encuentra mejor del accidente automovilístico que sufrió últimamente, nuestro estimado amigo señor don César Vinuesa.

Está enfermo el señor don Modesto Sánchez Carbo.

Ha obtenido completa mejoría la señora doña Josefina Jijón de Paz.

Se halla de gravedad la señorita Lucila Ordeza. Ha tenido alguna mejoría el señor Aurelio Chiriboga.

### DEFUNCION:

Falleció el martes, en esta ciudad, el distinguido y respetable caballero señor don Luis A. Villota Zaraza, muy apreciado por nuestra buena sociedad, la que puso de manifiesto su estimación para con el fallecido, concurriendo en gran número a las solemnes exequias y al sepelio.

Reciban sus deudos y relacionados nuestro sentido pésame.

## Compra-Venta

Compro toda clase de granos, vendo harinas en mis molinos y almacén de la plaza Colombia y atiendo pedidos de las demás provincias de la República.

Juan Santana.

Ambato, Diciembre 29 da 1926.

## Estación Ferrocarril Norte

A poca distancia de la nueva estación, que en breve se construirá, como también al nuevo Hospital Civil, vando dos lotes de terreno que miden cada uno más de dos mil metros cuadrados, muy adecuados para edificar chalés, también dos casas y otros lotes de terreno.

Más informes, carrera Los Ríos, No. 176, una cuadra hacia arriba de la Plaza de Toros.

Viene de la 1ª Página

libre.

Es claro que si les profesores de enseñanzas fiscales, inversiones de los comités, dejan de hablar de tales documentos que inspiran y sacan el visitador les deja el ejemplo, ellos dan sus lecciones y dirigen la enseñanza sobre un plan que es propio método y su juicio y experiencia les han dictado.

Los Hermanos Cristianos, maestros de todo el mundo, les dicen a su vez a los visitadores intrusos: nosotros tenemos nuestros métodos, planes, reglamentos y textos propios; y no han de ser ustedes los que vengán a darnos la obra, a revolucionar y enturbiarnos el agua cristalina. Es nuestra casa, y un visitador escolar no tiene en ella, como se estila en las naciones que saben de libertad de producción y de enseñanza, otra ingerencia que la referente a la moral y a la higiene: nuestra moral, la moral católica, es santa, admirada y ensalzada por los mismos corifeos de la impiedad; y en cuanto a la higiene, ustedes, con todo el dinero de la Nación, a penas pueden exigir algo que otro establecimiento....

Y como hablamos de higiene, y a la higiene invocaban los arrancadores de escapulario, y a esa misma diosa acaba de evocar el señor Director de Estudios de Pichincha en una su advertencia publicada en un diario local, quiero correr muy largo y tendido la pluma, y hezamos de reportar su movimiento, refiriéndola para nueva conjuntura.

## A los devotos de San José

Se les pone en conocimiento que se vende el Breve Manual de San José en las librerías del Sr. Victor Acosta, Señoritas Rosa Paz y Alejandrina Bedoya, al módico precio de \$9, 50. Es obra completa en oraciones selectas estatutos de los asociados y recepciones de la cinta.

¡CONOZCA LAS OBRAS de Bernardo Gentilini! Las encontrarán de venta en la Librería de Carlos Weber.